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１ 神戸市における新型コロナウイルス感染症対応  

～歯科医師によるワクチン接種の開始～ 
 

神戸市健康局保健所保健課口腔保健支援センター長  

歯科医師  渡辺 雅子 

 

行歯会の皆様には日頃から貴重な情報をいただきありがとうございます。この度、近畿ブロックの

黒田理事よりお声掛けを頂き、新型コロナウイルス感染症対策として全国から注目されました  

歯科医師によるワクチン接種の取り組みについてご紹介させて頂きます。 
 

１．歯科医師によるワクチン接種に至る背景 

神戸市内では、従来株と比較して感染力が 1.7 倍、致死率が 1.6 倍であるイギリス型変異株

（B.1.1.7 株）が約 9 割を占めたため（4 月末）、若年者の感染拡大、基礎疾患がない方の重症者も

増加しました。その影響により、神戸市の医療体制がひっ迫して、呼吸困難を伴う重症者（SpO2 80％

代）でも入院が出来ず、自宅療養中に死亡される事例が相次ぎました。 

ワクチン接種体制の拡充が急務となり、「新型コロナウイルス感染症に係るワクチン接種のための

筋肉内注射の歯科医師による実施について」（令和 3 年 4 月 26 日厚生労働省 事務連絡）を基に、 

歯科医師によるワクチン接種を市独自の大規模接種会場で実施することになりました。 
 

２．接種開始までの経緯 

5 月 4 日（祝）神戸市が神戸市歯科医師会に接種を依頼 

5 月 7 日（金）市歯科医師会会長、市長及び市新型コロナワクチン接種連携本部による記者会見 

5 月 9 日（日）市が９区歯科医師会役員へ説明 

5 月 11 日（火）大規模接種会場（ハーバーランドセンタービル 約 3,600m2）にて打ち合わせ 

5 月 15 日（土）歯科医師対象ワクチン接種研修会（第 1 回目） 

5 月 30 日までに 6 回開催、計 356 人（市歯科医師会 299 人 + 兵庫県病院歯科医会 57 人）受講 

5 月 20 日（木）大規模接種会場でのシミュレーション 

5 月 25 日（火）高齢者（65 歳以上 約 43 万人）へのワクチン接種開始 

 

 

 

 

 

 

 

   
研修会の講義スライド（神戸市保健所 光齋医師作
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３．歯科医師によるワクチン接種の開始 

毎日 20 名の歯科医師が、大規模接種会場において、一日平均 1,000 人を対象にワクチン接種を

開始しました。診療時間と休暇を削って度重なるワクチン接種へご協力を頂く歯科医師の先生方に

は感謝するばかりです。 

保健所としては、日々挙がってくるヒヤリハ

ット報告について、行政医師の指導のもと歯科

医師会および病院歯科医会等へ還元することに

より、円滑な運営につなげているところです。 

６月 15 日より２回目接種が加わり一日平均

2,000 名に拡大実施しており、6 月 20 日現在、

市民へのワクチン接種は順調に進んでいます。 

 

 

４．おわりに 

今後も、歯科医師の先生方の協力のもと、多くの市民へワクチン接種が出来、早く穏やかな日常

が戻ることを願っております。あわせて行歯会の皆様とお会いできる日を楽しみにしております。 

大規模接種会場での歯科医師によるワクチン接種 

筋肉内注射の実技演習（保健所長、行政医師による指導） 

5/25 歯科医師による 
ワクチン接種の開始 

神戸市における接種実績の推移 
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２ NEW FACE 

 岡山市保健所健康づくり課南区西保健センター 

 歯科衛生士 石川 桃子 

 

１ はじめに 

 はじめまして。令和２年４月より岡山市保健所に入庁しました石川と申します。行歯会の皆さ

ま、いつも大変貴重な情報をいただきありがとうございます。この度、新人として自己紹介をとお

声がけいただきましたので、地区での活動も含めご紹介させていただきます。 

 

２ 自己紹介 

 私は岡山県岡山市出身で、平成３０年に広島大学歯学部口腔健康科学科を卒業した後、２年間大

学院へ進学し、ご縁があり地元の岡山市保健所に入庁しました。初めの１年間は母子歯科保健係に

配属となり、先輩歯科衛生士のご指導の下、「行政で働く歯科衛生士とはどんなことをするのだろ

う。」という基本的な所を学ばせていただきました。そして、令和３年４月より南区西保健センタ

ーへ異動となり、現在南区西保健センターと南区南保健センターの担当歯科衛生士として日々邁進

している状況です。 

 南区西保健センターは、保健師１３名、栄養士１名、助産師１名、社会福祉士１名、看護師１

名、歯科衛生士１名がおりますが、地区活動も主には保健師と栄養士とともに行うことが多く、地

区での活動等学ばせていただいています。入庁して１年と少しですが、地区での活動について少し

ご紹介させてください。 

 

３ 地区活動について 

 岡山市では愛育委員、栄養委員、健康２１推進委員と呼ばれる健康ボランティアさんが小学校区

または中学校区におられます。それぞれの組織で活動内容は異なりますが、その地域の方（主には

退職された方）が所属されています。ある地区では、保育園や幼稚園へ出向いて、毎年むし歯予防

の紙芝居を健康ボランティアさんがしています。もともとは、むし歯の有病者率が高いという地区

の課題に対して、その当時担当であった歯科衛生士と保健師が「何か取り組めないか」という攻略

の下、地域の歯科医師と地元の中学校の美術部にも協力してもらい、紙芝居を完成させました。こ

の健康ボランティアさんの取り組みは、１０年近く自主的に続いており、紙芝居を実施するにあた

り、基礎知識の研修会を年１回開催しています。 
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 この活動より、「地域の方が地域の方のために何かをする」という大切さと、地域の方と一緒に

活動する喜びを感じることができました。これらの活動が、直接的に地区の課題を解決することに

は繋がらないかもしれませんが、保健師や栄養士といった他職種と行う地区活動をひとつひとつ大

切にしていき、点から線へ、線から面へつなげられる歯科衛生士になれたらと思います。 

 

４ さいごに 

 今回はこのような機会を与えていただき誠にありがとうございました。まだまだ未熟者ですの

で、行政の歯科専門職の皆さまにご指導ご助言をいただけたらと思います。今後ともどうぞよろし

くお願い致します。 

 

 

３ 都道府県世話役のつぶやき 

  奈良県福祉医療部医療政策局健康推進課 

 堀江 博 

 

 行歯会会員の皆様こんにちは。奈良県世話役の堀江です。会長業務いろい

ろさせていただいておりますが、今回は世話役の立場で書かせていただきま

す。 

 本県の会員数は名簿のとおり 10 名程度で出入りもあまりなく、知った者同士なので、世話役業

務としてはあまりなく、現在は会長業務に専念させてもらっています。その点はありがたく思って

います。 

 新型コロナに関しては、本県は大阪府のベッドタウンとして人口が増えた経緯もあり、患者数は

大阪府の 1/10 程度で推移しています。大阪府の影響を受けている状況です。保健所も市町村もコ

ロナ業務中心になっていますので、歯科口腔保健業務は必須のものを除いては凍結状態になってい

ると思います。まあ仕方ないと思っています。 

 奈良は寺社と古墳が多くて観光地でもあるのですが、現在も観光客は戻っていません。商店街も

インバウンドをターゲットに業態を振ったドラッグストア等、撤退してシャッターが下りたままの

ところも目につきます。従って街並みはインバウンド誘致政策前に戻ったような感じです。緑深い

自然やら古いお寺やら神社やら鹿やら太古から変わらないものは何も変わることなくそこに佇んで
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おり、歴史の厚みを再認識しています。修学旅行の児童生徒もお見かけしないので、さらに雰囲気

たっぷりになっています。 

 生駒山を越えて大阪に行くこともなく、最後にいつ大阪にいったのかもう記憶がありません。マ

スクをして真っ直ぐ職場に行って、仕事が終われば寄り道もせず真っ直ぐ帰宅する毎日です。校則

の厳しい学校に通う生徒のようです。 

 行歯会業務の Zoom のリモート会議に参加等、遠方の人とのコミュニケーションはとれるのです

が、初対面がリモートから始まることに馴染めないのは、私が古い人間だからでしょうか。若い世

代中心に、こういった手法がこれからのスタンダードになるのかな、とも思っています。 

 コロナワクチンの接種率が上がって感染者数が抑えられれば、状況も変わってくるのでしょうけ

ど、通常業務に戻るのはもう少し先で、今年度中は難しいのではと今のところ思っています。東京

オリンピック開催直前ですけど、運営大丈夫かなと他人事ながら心配です。 

 

 

 

 

 

 

♪ 編 集 後 記 ♪ 

 

今月号より編集を担当いたします。慣れぬ作業の中でつくづく感じるのは、行歯会はこのたよ

りも含めて、「みんなでつくっている」ということです。編集はしんどい仕事ですが、行歯会の

温かさを身近に感じることができます。（Ｋ） 

            

同じく、今月号から編集に携わらせていただきます。拙い編集力ですが、読者の不満と執筆者

への迷惑を最小限に食い止められるよう頑張ります。 

送り主‘Ｗ’からのメールが届いたら、それは、あなたへの執筆依頼かもしれません（Ｗ） 

「歯っとサイト」掲載コンテンツ募集！ 

「歯っとサイト（歯科口腔保健の情報提供サイト）」 

http://www.niph.go.jp/soshiki/koku/oralhealth/index.html    では、 

掲載コンテンツを募集しています。 
掲載を希望される場合は、「行歯会だより」の配信メールに記載されている窓口宛にご

連絡ください。 


